
现代金报 04特别关注
XIANDAIJINBAO

■2019.4.3星期三 ■■热线：66111111 ■■网址：www.jinbaonet.com ■■责责编：高凯（首席）张志龙 美编：吴玉涵 照排：陈鸿燕 审读：邱立波

占用消防通道加装电梯行不行？
香榭丽舍小区两栋楼的住户因这事成“对头”
安装方：审批都通过了 反对方：消防安全怎么办？

“平时这个消防通道我们连停车都不敢停，现在却被占用了安装电梯！这到底对不对？”最近，海曙区香榭
丽舍小区（北区）的一些业主向本报反映，他们小区相邻的一幢多层房子加装电梯，占用了消防通道，结果惹
出矛盾。

一方是全市倡导的老小区加装电梯，方便老年人上下楼；另一方是相邻公共消防通道被占用，涉及消防
安全。这电梯到底该不该装？记者昨天进行了采访。 □记者 陈善君 文/摄

昨日，记者来到位于海曙区鼓楼街道的香榭丽舍小区
（北区）。这个小区不大，由3幢多层和3幢高层楼房组成。在
小区北边，高层12号楼和多层10号楼之间，有一个消防通
道，铁门上挂着“请勿占用”、“请勿停车”等告示牌。然而，通
道上已堆放了一些砖块，靠多层的墙边，已经挖好一个电梯
井，约四平方米大小。

“一开始我们不知情，因为下雨，那段时间也是停停做
做，我们还以为是水电煤气管道线路移位。到今年3月中
旬，砖块运进来了，我们询问物业后才知道是装电梯！”高层
业主叶先生说，“消防通道关系到救援和生命安全，现在被
10号楼占用加装电梯，他们上下楼是方便了，但整个小区
的消防安全怎么办？”

业主诸女士指着通道说：“这个消防通道其实是外大内
小，高楼的朝向是向多层楼这边斜过来的，而且里面小路是
丁字路，因此消防车开进来还要转弯，空间本来就不大，如
果被占用势必会带来消防救援隐患！”
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装电梯后该楼的人是方便了
可小区消防安全怎么办

有高层业主还出示了相关文件及法规，其中针对占用
消防通道有相关约束。

宁波市住建、规划、城管、消防等十七个部门联合在
2017年出台了一份《关于推进既有多层住宅加装电梯的实
施意见（试行）》，其中写明：“不得侵占城市道路和消防通
道、消防登高场地”；“涉及到利害关系业主的，还应当征求
利害关系业主意见。”

此外，还有业主拿出《建筑设计防火规范》给记者看，其
中规定，消防车道应符合下列要求：1、车道的净宽度和净空
高度均不应小于4米；2、转弯半径应满足消防车转弯的要
求；3、消防车道与建筑之间不应设置妨碍消防车操作的树
木、架空管线等障碍物。

业主表示，根据建筑设计防火规范，无论是专用消防车
道还是兼作消防车道的其他道路或公路，均应满足消防车
的转弯半径要求，通常为9米到12米。

加装电梯的实施意见明确
“不得侵占消防通道”
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记者随后联系10号楼业主刘女士，对其他业主的反对
安装电梯，她表示十分无奈。

“我们从去年夏天开始就这事忙活，从很多媒体宣传上
得知宁波推出这项惠民措施。我们这幢楼就住着很多老人，
走楼梯很吃力。因此提出了加装电梯后，征得了本幢小区居
民的同意，因为我们这幢楼只能在消防通道这边安装电梯，
所以事先也想过这个问题，并且到消防大队咨询过，消防人
员看了图纸表示只要通道宽度不小于4米，就可以安装。”

于是，10号楼业主就开始走审批程序。
“我们有各个部门的书面审批文件，住建、城管、规划、

消防都审批同意了！”刘女士说，“我们也按规定，在小区里
张贴过安装公示，可他们说没有看到公告，我们也不可能一
一通知到小区每位业主。”

因为去年底下雨，所以工程进度慢，直到今年3月开始
才加快施工。“目前施工投入已经花了八万多元钱。”刘女士
说。
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加装电梯是全市鼓励的
而且我们相关审批都通过了

“这个小区的问题，我们还是第一次碰到。一般情况，对其他业主
妨碍不大的，对方都能理解接受。”海曙区住房和城乡建设局负责加装
电梯的王姓科长表示，该项工作由住建牵头，但规划、城管、消防等部
门都要审批。

王科长表示，该消防通道间距为6米多，现在去掉安装电梯的一
段，剩下还有4米多间距。根据消防部门要求，只要保证达到4米以上
通行间距就可以。他认为，高层业主对于全市推行加装电梯文件中“不
得占用消防通道”的解读不准确，应该是“不能满足消防安全条件的”
才不得安装，而香榭丽舍小区这个，他认为是能满足消防通行条件。

住建部门相关负责人表示，全市鼓励和支持小区居民楼有条件的
加装电梯，是一项惠民工程，每装一部电梯补贴20万元。“要加装电梯
肯定是要占用公共空间，有的占用绿地，有的占用通道等，因此只要不
违反强制规定即可，和其他业主妨碍不大，应多加理解。”

记者也拿到了城管、规划部门的关于加装此电梯的审批文件。城
管部门意见为：“原则同意”；规划部门意见为：“在征得消防部门同意
后，原则同意加装”。
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后装电梯必然占用公共空间
不违反强制规定即可

由于一些业主对安装电梯有异议，相关部门接到投诉后，目前已
暂停了施工。记者从住建局和海曙消防大队了解到，最近，宁波市级消
防部门已介入，对香榭丽舍小区这起加装电梯的消防通道问题，进行
复核实测，再拿出书面意见。

住建局人员表示，就在前天，多部门还专门对此进行会商研究。拿
到消防部门复核意见后，再定下一步怎么办。
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目前现场施工已暂停
待消防部门复核后再定

加装电梯方便居民上下楼，本身是一件大好事，全国一些城市
都推行得不错。在宁波推出这一惠民政策后，也有不少成功的案例。
但具体到安装时，每个小区都有不同的情况和问题。

毕竟加装电梯是一项新生事物，是后装的，需要占用土地和空
间，不可避免会有人有意见。因此，做这项工作之前，需要加强和其
他业主的沟通，把可能存在的居民矛盾和问题，在施工之前就充分
协调沟通好，尽可能减少推行这项工作的阻力，将好事做得更好。

加强事前沟通，将好事做得更好

加装电梯的消防通道俯视照加装电梯的消防通道俯视照，，现已挖好电梯井现已挖好电梯井。。


